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如何建立自己的朋友圈，这是每个海归回国后都会面临的
问题。无论圈子是大是小，积极主动地结交有品质的朋友是正
确的选择。

相似的留学经历、相仿的年纪，是大部分年轻海归选择交
友的有意或无意的标准。除此之外，把握机会去结识前辈，多
多向社会经验和人生阅历相对丰富的海归“取经”，也能帮助自
己尽快适应国内的环境，更好地工作和生活。

圈子是个体在社会中生存的必要条件。然而圈子的规模并
不是最重要的。无论是大圈子还是小圈子，只有被社会接纳和
包容，并获得理解和帮助，才是海归实现从国外到国内的最好
过渡。

海归要想尽快融入社会中，应
主动去营造自己的朋友圈。并通
过社交活动，结识到海归之外的朋
友，从而更广地拓宽人脉，充分地

“接地气”、更好地干事创业。

圈子可少 学长要多
齐 心

2016 年春节将近，贺俐正忙
着和律师、会计师汇总 2015 年度
美国公司税收和财务报表。她同时
还在审核公司的招聘文案，为年后
招聘的研发工程师做准备。

2014 年，贺俐从美国康奈尔
大 学 约 翰 逊 商 学 院 毕 业 。 2015
年，贺俐回国创办 Morgan Fash-
ion LLC （探索互联网+时尚）。她
说：“国家一系列对跨境电商强有
力的政策鼓励和支持以及全国自贸
区试点的大力推进，让我觉得现在
是回国创业的一个绝佳时机。”

面对国内的大环境，“85后”海
归只要敢于放手一搏，不论是在财
富上还是自身的历练方面都会有一
定的收获。

一大早，郭方正的“艾斯堡心

情炸鸡”刚出摊，周围就围满了
人。很多人不为别的，就为看一眼
这个弃高薪摆小摊的海归，再买个
炸鸡尝尝。

郭方正曾在大学期间作为交换
生，赴英国哈德斯菲尔德大学学
习，并拿到了“会展经济与管理”
专业学士学位。归国后，他在郑州
摆摊卖起了炸鸡。“有人会觉得我
一个留学生在街上卖炸鸡‘亏材
料’。我不这么认为，卖炸鸡只是
我创业的起步。”郭方正坦言他的
最终目标是想做养老行业。“中国
已经逐步进入了老龄化社会，老年
服务行业大有可为。不过目前，我
还是要先把炸鸡做好。千里之行，
始 于 足 下 ， 一 步 一 步 来 ， 不 着
急！”郭方正信心十足。

“85后”海归

成为人才生力军
杨莹莹 马贵珍

海归需要什么样的朋友圈？

“我的朋友圈里主要是和我同龄的同学。但是
我刚毕业没多久，正在找工作，更需要学长们提
供一些指导。我现在要做财经，我会主动结识更
多财经、金融界的人。这样会对我的工作带来一
些帮助。”毕业于英国伦敦政治经济学院的蔡姝凝
如是说。

部分海归表示，朋友圈的主力是和自己拥有
同样经历的海归。而那些比自己年长的海归，会
提出很多作为过来人的建议，帮助自己更好地工
作与生活。

英国留学回来的林臻欣 （化名） 谈到这个问
题时说：“我的朋友圈里有一个德高望重的学长，
是一家 500 强企业的高管。他很热心校友活动，
从人生态度和一些问题的处理，教会了我很多。
我认为朋友圈可以促进个人的成长，这个比短期
利益的变现更有意义。”

朋友圈越大越好吗？

“也不是。朋友圈大小要合适，朋友要适量，

盲目交友只会浪费时间。毕竟朋友是一个方面，
关键还是自身要具备相当的能力。机会毕竟留给
有准备的人。”这是林臻欣的答案。林臻欣曾在英
国留学，目前在北京某国企从事战略规划和内部
管理方面的工作。在外人看来，她外形靓丽、性
格外向，经常参与海归活动，交友广泛。

然而，她说：“我原本不算是很活跃的人。但
回国后，由于工作的原因，我需要对经济、科
技、管理有一定的了解，所以平时会比较注意和
互联网、管理、金融等圈子里的人保持良好的关
系，获取新鲜资讯。”为此，她开始主动地参加海
归圈的活动，认识了不少朋友。

与林臻欣相比，李思凡对于朋友圈的看法则
显得更为随性一些。

“圈子不同，不必强融。朋友不用很多，维系
人际关系很累的。”李思凡对于朋友圈的大小并不
在意。2015年，李思凡从英国东安格利亚大学毕
业回国，目前在北京伟达公关公司实习。

李思凡的朋友不多，经常联系的有五六个。
大部分是同学，还有一些是因为共同的兴趣爱好
认识的。在她看来，她的朋友都是有趣而且积极
向上的人。她坦言，朋友帮了她很多。就连她现
在的工作都是朋友介绍的。她很感谢自己的朋
友，也很珍惜自己的小圈子。

现在的社会是靠圈子生活的，但生活需要多
大的圈子，每个人的看法都不甚相同。海归由于
其相似的经历，在相处中更易产生共鸣，所以海
归更在意朋友圈。广结善缘或者守着小圈过着小
日子都是个人的选择。

主动融入朋友圈还是被动接受？

“很多海归都需要半年的时间来适应国内的环
境。主动打开朋友圈的局面是融入社会的必备条
件，真诚待人是最基本的准则。”张翀两年前从美
国圣约翰大学毕业，现在从事金融行业。

他说：“朋友之间帮助都是相互的。我之前在

纽约，有个朋友曾经无条件地帮助过我，所以这
周这个朋友从纽约过来，我跑了大半个城市去接
他。”张翀说。对于海归而言，主动融入自己的朋
友圈更益于发展。

对于朋友圈即利益圈这个说法，海归各执己
见。有人认为，交友不能以利益为出发点，素不
相识的人很难在短期内发生化学反应 （利益关
系）。也有人说，利益是一种纽带，会给自己带来
很多的附加价值。可以确定的是，通过利益交到

的朋友，并不纯粹。
海归需要朋友圈，更需要朋友。如果与社会

脱节，难免会被冠以“不接地气”的标签。大多
数接受采访的海归认为，应该积极主动与他人结
交。如果性格比较内向的话，可以通过多参加、
组织一些活动，增加自信心，也会锻炼自己的组
织与沟通能力，更好地适应国内环境。

海归如何营造
朋友圈？

丛 嘉 沈琳琳 胡启元

海归如何营造
朋友圈？

丛 嘉 沈琳琳 胡启元

近年来，海归参加社交活动时，交换名片来互相认识已不是最便
捷的方法，扫一扫手机二维码、问候一句“学长”，就能达成结识的
目的。海归通过微信、“朋友圈”进行着互动。

海归回国后想要尽快地融入当地社会，就需要重新构建朋友圈，
拉近与外界的接触，尽快地适应国内社会。那么海归回国后，如何营
造自己的朋友圈又延伸出了一系列问题……

“我们有梦想、敢行动！”阳光自信的
“90后”大男孩徐英奇正用拼搏点亮自己的
餐饮创业梦。

离开IT行业 回国开了餐厅

2012年，徐英奇从美国加州大学河滨分
校商学院毕业后，在美国一家金融IT公司做
固定收益数据分析师。在美国工作的这两年，徐英奇发现

“快速休息餐厅”的餐饮模式在美国发展很快。于是，2014
年7月，他借回国探亲的机会考察了国内餐饮市场。他发
现国内餐饮正逐渐向健康和快速两个方向发展，国内创业
热潮涌动。这些激发了他的创业想法。“在10分钟内，让顾
客在开放式厨房中吃到自主搭配的健康食品。从就餐点
餐的形式和健康的理念上创新，是我们的特色。”徐英奇自
豪地说。

“选择这个项目的另一个原因是我的好友兼合伙人马
海荃。他出身餐饮世家，梦想开一家自己的餐厅。我们
的想法不谋而合。”于是徐英奇和他的朋友辞掉工作，走
上回国创业的路。

明白了一个道理：要回归“土鳖”

对于任何新人来说，创业并不容易。徐英奇得到了

很多来自父母和亲朋的支持。有的是资金的帮助，有的
是情感的鼓励。“创业并不是一个人在单打独斗。”徐英
奇动情地说。

“我们的想法有时会不太接地气。”徐英奇感叹道。
“在这种情况下，我们海归创业者需要的是一个当地‘土
鳖’，也就是熟悉国内市场并且有当地资源的人。通过海
归+‘土鳖’的合作方式，才能把项目做成既保留国外品
质又能接地气。”

做好了长期吃苦的准备

“创业不只是要做某件事，而是一个让我们了解自己
和放大自己的过程。创业也不是脑子一热就做的事。”在
徐英奇看来，在海归选择回国创业前，首先应客观地考
虑自身是否适合创业。在具备了创业者的基本素质后，
接下来应考虑创业项目的可行性。“当然，如果自身不具

备创业者的素质，那可以考虑与有这样
素质的人合作达到互补的效果，之后再
往下进行。”

徐英奇有着自己的创业心得。“人
要有坚定不移的信念。相信自己的产
品，相信自己的实力。人要能坚持，人
要能吃苦。创业远比想象中艰苦得多，
只有做好吃苦的准备，才会很好地走下

去。成功是用智慧和辛勤的汗水换来的！”

“每逢佳节被逼婚！前年就开始催着我找
对象，每年都这样，简直一年更比一年急。我
这次回家，都被逼着相了三次亲了。”2016年1
月20日，海归王伟 （化名） 接受采访时摇了摇
头，显得垂头丧气。

催婚年年都有。但是随着海归年龄不断增
大，2016年海归又迎来了催婚高潮。

海归容易被剩下

随着越来越多的海归回国，多数海归忙于
工作而忽略了个人问题，海归“剩男”“剩女”
越来越多。2015年末，中国男性人口比女性人
口多3366万人，这更加剧了海归步入婚姻殿堂
的难度。截至去年 8 月，中国最大婚恋网站世
纪佳缘的数据显示，注册的海归和海外群体的
年龄段主要集中在 20 到 40 岁之间，其中 20 到
30岁是占比最大的群体。

海归李冰 （化名） 今年 30 岁，依旧单身。
他说：“很多朋友都看着我老大不小了，想着给
我介绍对象。但是都不是我想要的那种类型。
他们说我太挑了，其实也不是。我只是想找一
个能和我同甘共苦的人。可是回来之后感觉与
周围有些脱节，毕竟在国内认识的年龄相当的
人都解决个人问题了。”

许多见多识广的海归对于未来生活的渴
望，几乎建立在“品貌兼优”的基础上。海归
不愿意让自己处于劣势，选择的对象必须是体
面的，甚至条件优于同龄人。另一方面，有成
就的海归单身经过多年打拼，一般年龄都不会
太小，在中国的婚恋市场中，这也成为了他们
相亲的一个劣势。

父母催婚无他法

除了自身有压力，父母和亲戚朋友也给海
归带来不小的压力。

临近年关，很多海归都加入到相亲的大潮
中。“我这个月和3个姑娘相过亲，但是都是那
种坐在那里，一言不发。一个主要的问题可能
是我们没有共同语言。前些年一直都在搞事
业，没有关注这个问题。家里人都觉得我该结
婚了。”王伟自己也是觉得到了而立之年，突然

就急了起来。5 年前，王伟从英国毕业回国，
开始了自主创业。经过几年的摸爬滚打，目前
经济收入比较可观。

“儿子都快三十了，我们除了逼他没有办
法！我们不求他找个家世门第多好的，只要他
自己喜欢就可以。”王伟的双亲无奈地说。除了
王伟父母这样对儿媳妇没有过高要求的父母
外，还有一部分海归的父母对儿媳女婿却是另
一种要求。他们要求子女未来伴侣的家世、门
第、教育水平与自己的子女相当。这也无疑给
海归寻找伴侣进一步加大了压力。

立业也要成个家

什么原因，使得逼婚现象越来越普遍？
社会环境变化，给海归带来了巨大的压

力。一直以来，海归都以“学成归国”、“报效
祖国”作为自己的座右铭。海外学子一旦回

国，立即就会被荣誉、光环等等包围起来，犹
如众星捧月一般。但如今海归已经“走下神
坛”，大众谈起海归，更多的不再是光环与美
誉。在“草根文化”盛行的今天，海归这一群
体所代表的“精英文化”也逐渐平民化。

其次，海归仍未抛开“也要找个海归”这
一个条件，毕竟婚姻应该更多地考虑两个人是
否投缘，以及两个人对于婚姻的看法和未来的
计划。因此，海归男和海归女都应该放宽眼界
去寻找自己的另一半。

又 到 佳 节 催 婚 时又 到 佳 节 催 婚 时
马贵珍 胡启元 杨莹莹

许多海归习惯通过派对进行交友，一人一只
酒杯，互相聊聊天就扩大了自己的朋友圈。图为
上海国际单身精英海归交友酒会。

来源：新浪博客

图为 2015 年欧美同学会金融委员会年会
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李晓婷制图

从 2000 年到 2015 年，留学生
回国人数增长率基本保持 20%以
上。而中国出国留学人数和留学回
国人数两股势力居高不下，海归群
体的平均年龄也日趋年轻化。

“年轻海归创业是痛苦的，没
有一帆风顺的，但是要学会享受过
程。回头来看，记住的不是成绩，
而是一点一滴辛苦的经历。”身着
黑色西服的毛靖翔一脸认真地说。

22 岁，毛靖翔进入美国宾夕法
尼亚大学沃顿商学院攻读MBA；24
岁，他回国创立杭州米趣网络科技
有限公司；现年28岁的毛靖翔认为
自己正处于事业的上升阶段。作为
一名“85 后”海归，他已经是“5050
计划”最年轻成员、浙江省“千人计

划”史上最年轻的入围者。但毛靖
翔认为这些还不够，他认为“85后”
海归不能失去“狼性”。

2015年12月31日，千人计划网
公示了第十二批“千人计划”青年人
才名单，从去年 8 月申报工作开始
至今，最终这份名单中的 565 人通
过了评审。在这批引进的“海归”青
年才俊中，共有65名“85后”。

这些海归精英一直在用自己的
努力来证明“85 后”正逐渐在科研
和教育领域上崭露头角。除了在教
育和科研领域上的就业，更多的海
归也在利用自身优势，将目光投向
创业领域。他们将先进的技术和理
念带回国内，并与本土创业团队的
优势相结合，融入海归创业的潮流。

进入科研教育领域的“国家队”

创业范围广而深入

徐英奇徐英奇 （（左左）） 与合伙人马海荃与合伙人马海荃 （（右右）） 同餐厅顾问美同餐厅顾问美
国著名厨师国著名厨师Chef Tim GreeChef Tim Gree（（中中）） 的合影的合影。。


